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解析钱江世纪城的产业聚集价值

问：在钱江世纪城的“总部战略”中，引进

浙商总部也是其中一块重点，目前情况怎么样？

答：近年来，钱江世纪城以实施“浙商回

归工程”和“浙籍人才回乡工程”为契机，把

引进浙商总部作为总部经济发展的重要途

径，比如浙江商会大厦建成后将成为杭州一

流写字楼的代表楼盘，成为钱江世纪城的标

志性建筑群，成为全球浙商总部基地。

问：当下，回归的浙商、创业浙商在钱江世

纪城乃至整个长三角地区有哪些机遇可以抓？

答：我认为，第一是政府的态度。浙江

一向对民营资本投资都是“无为而治”，但

从 2012 年开始，浙商回归已经上升为“一号

工程”。我还记得省领导在数次会议上要

求浙江反思“四个够不够”：对浙商在浙江

发展中所处的地位和发挥的作用认识得够

不够？对浙商成长发展的轨迹和规律研究

得够不够？对浙商创业创新的实践支持得

够不够？对浙商的温暖关爱给予得够不

够？第二是政策的支持。前面我说了，政

府前所未有的支持最重要就表现在政策方

面，以土地资源为例，土地要素资源的缺乏

被公认为是浙江经济发展的重要制约因

素，也是当初众多浙商选择去外地打拼的

原因之一，就是因为相比中西部地区，在浙

江投资创业面临用地紧张、成本过高等问

题。现在从省市到区一级对浙商回归重大

项目都优先给予用地指标。第三是城市化

进行加快。近年来浙江经济取得了长足发

展，但大部分地区城市化水平并不高。随

着浙江各地城市规划调整，商业地产项目

必然迎来机遇。第四个是平台的支撑。平

台是集聚发展要素、提升服务效能、推动跨

越发展的重要载体，同样也是企业方便投

资，降低成本的重要保障。我们钱江世纪

城提出了政府转型的理念，围绕打造服务

型政府的思路，力争成为浙商投资最方便、

最高效的地区之一，同样我们平台集聚的

金融机构也是浙商投资发展的重要合作伙

伴。

问：针对浙商，您是否有一些投资建议？

答：当前，浙商要抓住省委、省政府启动

“浙商回归”工程的难得机遇和类似钱江世

纪城等一些优质平台新城的优势条件，积极

回归。同时，我们浙商投资的项目一定要符

合当地的产业发展导向，如果来我们世纪城

投资，最好是金融、电子商务、总部经济等，

这样的项目才能持久，才有生命力。

谈企业机遇

问：请详细解析钱江世纪城“长三角南

翼中央商务区”定位。

答：你刚才说的钱江世纪城“长三角南

翼中央商务区”定位，其实这个提法还是在

2003 年世纪城启动开发建设的时候提的，从

位置上说并没有错，但就中央商务区CBD的

定位来说，我们要打造的是国内一流中央商

务区。

要解读“长三角南翼中央商务区”的话，

大家知道，当前我们国家的区域经济合作日

渐紧密，特别是长三角作为一个大的经济区

域，已超过珠三角，成为我们国家经济最为

活跃的区域。而杭州的发展受到了前所未

有的挑战，随着宁波、舟山、嘉兴的崛起，特

别是跨海大桥在浙东与嘉兴、上海之间架起

一座快速通道，杭州作为浙西、浙南、浙东连

通上海的重要枢纽作用面临弱化。杭州要

改变被边缘化的命运，必须营造城市发展新

的增长点。在这一背景下，杭州市在城市总

体规划中，确定了在钱江两岸建设钱江新

城、钱江世纪城，共同打造杭州城市新中心

和中央商务区。因此，钱江世纪城和钱江新

城都是长三角南翼的中央商务区。

我们钱江世纪城 CBD 的定位是打造国

内一流中央商务区，当前我们与广州天河、

上海陆家嘴、北京中央商务区等全国一流中

央商务区还有不小的差距，但我们的目标和

定位应该是向他们看齐，通过几年甚至是十

几年的努力，逐渐形成国内一流的中央商务

区。

问：请介绍钱江世纪城的产业发展现状？

答：钱江世纪城的产业发展还是要围绕

着中央商务区CBD这一定位，着力发展总部

经济。我们提出了双总部模式。所谓“双总

部”就是“民企”总部和“金融”总部。发展民

企总部是基于当前民企经济的迅速发展，同

时又符合我们浙江省民营经济高度发达这

一实际，发展“金融”总部就基于当前金融经

济对产业的巨大推动作用。目前，我们正在

打造钱塘江财富管理中心，这是萧山金融集

聚区建设的最重要的平台，萧山区的金融创

新中心已经在钱江世纪城江宁大厦开园，目

前已引进股权投资类企业 7 家，资产管理类

企业 5 家，期货交易类企业 3 家，中小企业融

资服务类企业 5 家，中介服务类企业 2 家，保

险经纪类、融资租赁类、信用担保类、培训研

究类企业各 1 家，总注册资本近 7 亿元人民

币。总部经济是大的方向，此外，信息、高端

电子商务、文化创意、体育会展等产业都是

钱江世纪城以后的产业发展方向。

问：钱江世纪城是否有特别的政策推动

相关各产业的发展？

答：实事求是地说，跟临近的滨江、江北

的钱江新城相比，我们的政策优势并不明

显，应该说比不过他们，这主要是跟我们的

行政层级、体制有关。但是我们目前正在向

区委、区政府积极争取，鉴于钱江世纪城未

来杭州城市中心的定位，给予更多、更好的

政策。目前，我们已经出台了《关于进一步

促进钱江世纪城楼宇经济发展的若干意

见》，其中我们设立了“特色楼宇奖”的奖

项。这个奖项不但鼓励发展楼宇经济，还从

政策引导层面，鼓励开发商们在招商时，就

能前期把控定位。说白了，就是希望一幢办

公楼能够吸引同类产业上下游企业，最终形

成富有集聚效应的楼宇经济。比如，有的楼

以旅游会展为特色，有的楼以文化创意为特

色，有的楼以电子信息为特色。通过这样的

政策引导从而推动产业发展。

问：您认为钱江世纪城的产业聚集的优

势在哪里？

答：钱江世纪城的产业集聚优势有两个

方面：一是我们浙江特别是萧山民营企业发

达，这为钱江世纪城打造民营企业总部中心

提供了便利；第二萧山提出了打造金融集聚

区，在全区布点 3 个区块，一个是钱江世纪

城，另外两个是湘湖的金融岛和临浦的金融

产业园，其中我们钱江世纪城的钱塘江财富

管理中心无疑是最重要、也是最核心、最具

有影响力的，这给我们集聚金融产业以及与

此相关的信息、电子商务等现代服务业集聚

提供了有利条件。

问：在商业氛围的营造上，钱江世纪城

还有哪些配套优势？

答：大家可能对我们钱江世纪城的配套

已经有所了解，比如学校医院、交通等。医院

方面，省妇保医院的前期各项准备工作已经

就绪，力争年内开工，目前正在争取列入省级

重点项目。学校方面，杭二中萧山分校已经

确定入驻钱江世纪城，杭州崇文实验小学已

经签订意向协议；钱江世纪城小学按照省级

类小学的标准，年内开工；道路方面，境内“四

横五纵一环”45公里的道路框架已经形成；其

他还有农贸市场、市政公园、景观绿化等。

要说到营造商业氛围的配套，不得不提两

个大型的商业体：一个是地铁商业中心，大家

知道地铁2号线已经开通，钱江世纪城有4个

站点，另外在建的4号线、6号线也贯穿世纪城，

总共世纪城境内将有7个站点，我们把7个站

点的地铁商业街区规划好、实施好，将会成为

极其繁荣的商业综合体；第二个就是奥体商业

中心，包括上个月摘牌的“城市之门”项目，以会

展、体育带动旅游、休闲等浓厚商业氛围，加上

世纪城未来有13个安置小区的建成交付，将有

超过10000户居民的日常生活所形成的人流密

集区域的商业规模。这也意味着钱江世纪城

在今后几年的商业氛围将全面升级。

谈产业格局
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